

# territoire

Magazine Le Havre Seine Métropole — Automne 2025 • N° 24

GRAND  
ANGLE

POUR UNE  
ALIMENTATION  
DE QUALITÉ ET DE  
PROXIMITÉ

POUR VOUS

LES RECYCLERIES  
PRÈS DE  
CHEZ VOUS

LE  
HAVRE  
SEINE  
MÉTROPOLE

# SOMMAIRE

## ACTUALITÉS

P.04

## POUR VOUS

### LES RECYCLERIES

P.07



## POUR L'AVENIR

### LE PLAN CLIMAT

P.08



## NOTRE INVITÉE

Fanny CHARLES,  
directrice générale de Sealar

P.09



## GRAND ANGLE

### UNE ALIMENTATION DE QUALITÉ POUR TOUS

P.10



## ÇA BOUGE !

### LA TRANSAT CAFÉ L'OR LE HAVRE NORMANDIE

P.15



## VERT & BLEU

### CARBOLOCAL ET PLANTATION DE HAIES

P.16



### LA CHARTE FORESTIÈRE DE TERRITOIRE

P.17

## ITINÉRAIRE BIS

Clémence GOLAIN  
et la médiation animale

P.18



## LE MAGAZINE LE HAVRE SEINE MÉTROPOLE

CS 70854 - 19, rue Georges-Braque - 76600 Le Havre  
Tél. : 02 35 22 25 25 (du lundi au vendredi de 8 h à 17 h).

Directeur de la publication : Édouard PHILIPPE. Directeur de la rédaction : Jean-Christophe Blanc-Aubert. Rédactrice en chef : Anne-Sophie Caucheteux. Responsable d'édition : Olivier Bouzard. Rédaction : Olivier Bouzard, Lucile Duval, Laurie-Anne Leceuf. Création : BDSA. Mise en page : Armelle Rospape. Iconographie : Antoine Friboulet. Crédits photos : ALTINOVA, Jacques Basile, Lou Benoist, Nicolas Bram, Philippe Bréard, Anne-Bettina Brunet, Thierry Laporte, Z Architecture. Imprimé sur papier 100 % recyclé Silk PEFC 100 % 100 gr. Imprimerie Mordacq. 143 590 exemplaires. Distribution La Poste. Dépôt légal à parution, N° ISSN en cours. Ne pas jeter sur la voie publique. 

lehavreseinemetropole.fr   



## L'ÉDITO DE

Édouard PHILIPPE

Président de la communauté  
urbaine Le Havre  
Seine Métropole

03

Pour son numéro de rentrée, votre magazine *Territoire* fait le point sur un sujet partagé : l'alimentation. L'occasion d'y consacrer un dossier pour présenter les initiatives entreprises dans ce domaine par les acteurs locaux notamment, tant à l'échelle du territoire de la Communauté urbaine qu'à l'échelle de l'Axe Seine.

Ce numéro ouvre également ses colonnes à Fanny Charles, nouvelle directrice générale du groupe Sealar, qui gère désormais les quatre aéroports de Caen, Deauville, Le Havre et Rouen.

Vous découvrirez au fil de ces pages que l'actualité en cette rentrée concerne aussi

plusieurs sujets environnementaux comme la plantation de haies autour des terres agricoles ou encore la préservation des espaces boisés.

Actualité toujours, avec la 17<sup>e</sup> édition de la Transat Café l'Or Le Havre Normandie qui rassemblera près de 200 marins dès le 17 octobre au Havre, date d'ouverture du village bassin Paul Vatine, avant leur grand départ vers la Martinique le 26 octobre. Une grande fête populaire et une course de légende nous attendent.

D'ici là, bonne rentrée à toutes et à tous !



## MOBILITÉ

## UN NOUVEL ABRI VÉLOS SÉCURISÉ À LA GARE DU HAVRE

Dans le cadre de son Plan vélo, Le Havre Seine Métropole investit dans un nouvel abri vélos sécurisé à la gare du Havre. Il remplacera l'équipement actuel, limité à 40 places, en offrant, cet automne, une capacité de 120 places. Le nouvel abri verra le jour à proximité de l'entrée Sud de la gare. Il proposera 82 places intérieures (dont six avec recharge électrique et deux pour vélos-cargos) et 36 places extérieures couvertes. Gratuit, accessible pour sa partie intérieure grâce au badge de transport LiA, l'abri sera entièrement vidéoprotégé. Cette nouvelle offre facilitera l'intermodalité et répondra aux besoins du plus grand nombre d'usagers. Le projet bénéficie d'un soutien de l'État via le plan France Relance à hauteur de 96 000 €.



04

## SPORT À L'ÉCOLE

## LUDISPORTS, DES ACTIVITÉS TOUTE L'ANNÉE

Tout au long de l'année scolaire 2025–2026, inscrivez vos enfants à la pratique d'activités physiques et sportives, collectives ou individuelles, à moindre coût. Destiné aux enfants fréquentant l'école primaire (du CP au CM2), le dispositif Ludisports 76 permet de développer la pratique sportive en milieu rural et de favoriser l'accès des enfants à une spécialisation dans un club. Les enfants peuvent ainsi découvrir différents sports, à raison d'une heure par semaine sur le temps périscolaire. Les inscriptions s'effectuent auprès des mairies des communes concernées : Cauville-sur-Mer, Criquetot-l'Esneval, Étainhus, Gommerville, Gonzeville-la-Mallet, Heuqueville, La Cerlangue, La Remuée, Les Trois Pierres, Sandouville, Sainneville, Saint-Aubin-Routot, Saint-Gilles-de-la-Neuville, Saint-Martin-du-Manoir, Saint-Romain-de-Colbosc, Saint-Vigor-d'Ymonville et Saint-Vincent-Cramesnil.



## HABITAT

RÉNOVATION DES FAÇADES :  
UN COUP DE POUCE  
POUR LE CŒUR DE  
SAINT-ROMAIN-DE-COLBOSC

Dans le cadre du dispositif Petites Villes de Demain et de sa stratégie de revitalisation du centre-bourg, la commune de Saint-Romain-de-Colbosc, avec l'appui technique de la communauté urbaine Le Havre Seine Métropole, lance un dispositif d'aides financières pour la rénovation des façades, sans critère de ressources des ménages. Depuis le 2 juin 2025, les propriétaires de bâtiments antérieurs à 1948 et situés dans le périmètre du dispositif OPAH (Opération Programmée d'Amélioration de l'Habitat) peuvent bénéficier d'une subvention pour leurs travaux de ravalement. Ce programme vise à préserver le patrimoine bâti ancien, visible depuis le domaine public, et à renforcer l'attractivité du cœur de ville. Pour récupérer un formulaire de demande et bénéficier d'un accompagnement, les habitants doivent s'adresser à la mairie de Saint-Romain-de-Colbosc.

[stromain76.fr/actualités](http://stromain76.fr/actualités)



## ATTRACTIVITÉ

## PETITES VILLES DE DEMAIN : DU NOUVEAU POUR LES COMMERÇANTS

Dans le cadre du dispositif de revitalisation Petites Villes de Demain, les communes de Criquetot-l'Esneval, Étretat et Saint-Romain-de-Colbosc bénéficient, depuis l'été 2025, de l'accompagnement d'un manager de commerce. Recruté pour deux ans à raison d'une journée par semaine et par commune, il opère l'interface entre les commerçants, les unions commerciales, les usagers et les collectivités. Son rôle est de faciliter la mise en œuvre d'actions collectives (communication, événements...), d'accompagner les commerçants dans leurs projets et de favoriser l'accueil de nouveaux commerces, notamment pour renforcer l'offre de proximité. Le poste est cofinancé par les trois communes bénéficiaires, les fonds européens dans le cadre du programme LEADER, et la CCI Seine Estuaire.



## MOBILITÉ

## TRAMWAY : DÉBUT DU CHANTIER DE LA LIGNE C

Le Havre Seine Métropole engage une transformation majeure de son réseau de transport avec la création de la ligne C : cette extension reliera, fin 2027, le quartier havrais de Vallée-Béreault à Montivilliers, en desservant également la gare du Havre et Harfleur. Les travaux ont débuté et se dérouleront simultanément le long du futur tracé de 14 kilomètres. Pour rester informés sur les étapes du chantier et l'incidence des travaux en cours, les habitants de la Communauté urbaine ont la possibilité de consulter le site [notretramavance.fr](http://notretramavance.fr), de s'inscrire grâce à ce QR code à des informations par sms, ou de suivre la page Facebook @Notre tram avance - Le Havre Seine Métropole. Les riverains recevront également des informations sur les travaux dans leurs boîtes à lettres. Par ailleurs, une équipe de médiateurs est sur le terrain pour faire le lien avec les riverains, entreprises et commerçants.

[notretramavance.fr](http://notretramavance.fr)



## URBANISME

## PLUi : VOTRE AVIS COMPTE !

Le Havre Seine Métropole poursuit l'élaboration de son premier Plan Local d'Urbanisme intercommunal (PLUi), document stratégique qui définira les règles d'urbanisme applicables dans les 54 communes du territoire. Après plusieurs phases de concertation, le projet arrêté est soumis à enquête publique du 28 août au 29 septembre 2025. Cette étape permet à chacun de prendre connaissance du dossier et de faire part de ses observations. Les contributions pourront être déposées dans les registres disponibles en mairies et dans les lieux d'enquête publique ou en ligne, *via* un registre dématérialisé. Une commission d'enquête indépendante recueillera et analysera les avis exprimés. Les citoyens sont invités à participer activement à cette démarche. Toutes les modalités de participation sont à retrouver sur le site [plui-lehavremetro.fr](http://plui-lehavremetro.fr).





## SPORT ET LOISIRS

## EXTENSION DU COMPLEXE AB SPORTS À CRIQUETOT-L'ESNEVAL

Le Havre Seine Métropole lance l'extension et la rénovation du complexe aquatique AB Sports à Criquetot-l'Esneval. Le projet répond à une fréquentation croissante (près de 150 000 usagers/an). Au terme du chantier, le complexe aquatique accueillera deux bassins, un espace fitness modernisé, des locaux du personnel repensés, le tout dans une logique de performance énergétique. Le chantier a débuté par des études préalables au lancement des travaux qui commenceront à l'été 2026. La livraison est prévue 18 mois plus tard. Doté d'un budget de 12,5 millions d'euros, le projet bénéficie du soutien financier de la Région Normandie, complété par des contributions du Département et de l'État, *via* le programme Petites Villes de Demain. La réalisation de cette extension permettra d'offrir aux habitants et aux scolaires un équipement plus spacieux, performant et durable, véritable atout pour l'attractivité du territoire et le bien-être de ses habitants.



## CULTURE

AD HOC FESTIVAL  
L'ENFANCE À L'HONNEUR

Le festival dédié à l'enfance et la jeunesse revient pour sa huitième édition, du samedi 29 novembre au samedi 6 décembre 2025, dans quatorze communes de la communauté urbaine Le Havre Seine Métropole : Angerville-l'Orcher, Criquetot-l'Esneval, Gonfreville-l'Orcher, La Cerlangue, La Remuée, Le Havre, Heuqueville, Manéglise, Saint-Jouin-Bruneval, Saint-Romain-de-Colbosc, Montivilliers, Turretot, Sandouville et Saint-Vigor-d'Ymonville. À découvrir : spectacles de toutes disciplines (marionnettes, siestes chorégraphiques, théâtre d'objet, conte musical...), d'artistes locaux, régionaux et transatlantiques, ainsi que des goûters, après-midis ludiques, bals et fêtes. Le festival Ad Hoc est conçu par Le Volcan Scène nationale du Havre avec ses partenaires culturels (Le Phare, Le Tetris, CEM). Ouverture des réservations le samedi 11 octobre 2025.

Programme complet et tarifs sur [levolcan.com](http://levolcan.com)

## TRANSITION ÉNERGÉTIQUE

## LE RÉSEAU DE CHALEUR POURSUIT SON EXTENSION

Les travaux de modernisation et d'extension entrent dans leur dernière phase pour porter la longueur du réseau à 61 km. D'ici au premier semestre 2026, l'objectif de 37 500 équivalents logements raccordés à une source de chaleur décarbonée et économique sera atteint. La moitié de la population havraise et de nombreux équipements publics bénéficieront ainsi d'une énergie décarbonée (avec 80 % d'énergies renouvelables et de récupération) à un coût plus économique et stable que les énergies fossiles pour le chauffage et la production d'eau chaude sanitaire. Quelque 51 000 tonnes de CO<sub>2</sub> seront ainsi évitées annuellement.

D'ici la fin de l'année, les travaux se poursuivent dans les secteurs Notre-Dame, Paul-Doumer et du boulevard François I<sup>er</sup>. Plusieurs édifices emblématiques seront eux aussi raccordés : MuMa, Pasino, CCI puis, en 2026, Oscar Niemeyer ou encore le Muséum. Les travaux ont été confiés à la société RésOcéane, qui porte l'investissement.

[lehavreseinemetropole.fr/reseau-de-chaaleur-le-havre-sud](http://lehavreseinemetropole.fr/reseau-de-chaaleur-le-havre-sud)



# AVEC LES RECYCLERIES, DONNEZ UNE SECONDE VIE À VOS OBJETS

**Le Havre Seine Métropole poursuit son engagement en faveur du réemploi.  
L'ouverture de nouvelles recycleries offre des solutions concrètes  
pour réduire les déchets et prolonger la vie des objets.**



Intégrées aux centres de recyclage, les recycleries sont des espaces de don où les usagers peuvent déposer des objets en bon état, fonctionnels ou nécessitant de légères réparations. Les articles sont ensuite remis à des associations locales ou à des acteurs du réemploi pour être valorisés et revendus dans des boutiques solidaires. Cette initiative s'inscrit dans le cadre de la loi AGEC (Anti-Gaspillage pour une Économie Circulaire) et du programme local de prévention des déchets ménagers, visant à réduire la production de déchets à la source.

Les objets acceptés couvrent une large gamme : mobilier, électroménager, vaisselle, jouets, instruments de musique, électronique, informatique, vélos, articles de sport, outils de bricolage, décoration, lunettes, etc. L'objectif est de détourner ces objets du circuit des déchets pour leur offrir une nouvelle vie.

## Un réseau en expansion

Après les sites d'Harfleur et du Havre Nord, trois nouvelles recycleries ont ouvert leurs portes à Montivilliers, Saint-Romain-de-Colbosc et Le Havre Sud. Une sixième est prévue à Criquetot-l'Esneval. Ces structures sont gérées soit par des associations, comme Emmaüs à Montivilliers et Le Grenier au Havre Nord, soit par des agents des centres de recyclage qui confient les objets collectés à des partenaires locaux du réemploi.

En déposant vos objets dans les recycleries, vous contribuez activement à la réduction des déchets et à la promotion d'une économie plus solidaire et durable sur notre territoire. Le Havre Seine Métropole montre l'exemple en construisant ces recycleries avec plus de 80 % de matériaux réemployés. Cette démarche globale vise à atteindre 5 % de réduction du tonnage des ordures ménagères sur le territoire.

**Plus d'informations sur [lehavreseinemetropole.fr](http://lehavreseinemetropole.fr)**

## Où et quand déposer vos objets ?

### Recyclerie du Havre Nord

25, rue du Capuchet  
76620 Le Havre  
Du lundi au samedi  
de 10 h à 13 h 30 et de 14 h à 17 h 30,  
fermé le jeudi, dimanche et jours fériés

### Recyclerie du Havre Sud

11, rue Paul Lagarde  
76600 Le Havre  
Du lundi au samedi  
de 9 h 30 à 18 h, fermé le mardi,  
dimanche et jours fériés

### Recyclerie de Montivilliers

Route de Saint-Martin-du-Manoir  
76290 Montivilliers  
Du lundi au samedi  
de 10 h à 13 h 30 et de 14 h à 17 h 30,  
fermé le mardi, dimanche et jours fériés

### Recyclerie d'Harfleur

2, rue de la Crête  
76700 Harfleur  
Du lundi au samedi  
de 9 h 30 à 18 h, fermé le jeudi,  
dimanche et jours fériés

### Recyclerie de Saint-Romain-de-Colbosc

Route départementale 34,  
Lieu-dit La Chapelle  
de la Maladrerie,  
76430 St-Romain-de-Colbosc  
Du lundi au samedi  
de 9 h 30 à 18 h, fermé le mardi,  
dimanche et jours fériés



# PLAN CLIMAT AIR ÉNERGIE : LE TERRITOIRE ACCÉLÈRE SA TRANSITION

**Le Plan Climat Air Énergie Territorial (PCAET) 2024-2029 déploie une stratégie pour réduire les émissions de gaz à effet de serre, améliorer l'efficacité énergétique, développer les énergies renouvelables, adapter le territoire au changement climatique et renforcer l'économie circulaire.**

**L**e Plan Climat adopté en 2024 se déploie en cinq volets imbriqués : performance énergétique des bâtiments, mobilité décarbonée, énergies renouvelables, adaptation aux dérèglements climatiques, économie circulaire et bas carbone. Il fixe plusieurs objectifs ambitieux pour la période 2024-2029, afin de tendre vers la neutralité carbone à l'horizon 2050.

Reconnue par l'ADEME pour son action (label 3 étoiles Territoire engagé pour la transition écologique), la Communauté urbaine s'est engagée à rendre compte chaque année de l'avancement des principales initiatives, avec un bilan intermédiaire prévu en 2027.



*Le développement du réseau de tramway, l'une des actions du Plan Climat*

## Des actions coordonnées pour un impact réel

La mise en œuvre du Plan Climat combine rénovation du bâti, développement des réseaux énergétiques et promotion des mobilités propres. Les travaux de rénovation visent à accompagner la transition vers un parc de logements et

de bâtiments publics plus sobre, tandis que le réseau de chaleur du sud du Havre évolue pour intégrer des sources renouvelables et récupérer la chaleur fatale (voir encadré). S'agissant des transports, le plan encourage les solutions alternatives à la voiture individuelle avec l'extension du réseau de tramway, le développement des mobilités actives (pistes cyclables, vélos et trottinettes en libre service) ou encore le déploiement de 534 bornes de recharge électrique sur le territoire.

Parallèlement, la création de la société d'économie mixte Axe Seine Énergies Renouvelables doit impulser l'implantation de projets photovoltaïques, tandis qu'une attention soutenue est portée à la préservation de la ressource en eau, à l'agroécologie et à la préservation des milieux naturels. La Communauté urbaine poursuit ainsi son programme de plantation de haies (+ 7 km en 2024) et a acquis plus de 180 ha de boisements afin de préserver ces précieux réservoirs de biodiversité. L'ensemble est complété par un accompagnement des industries pour réduire leur consommation d'eau et d'énergie ainsi que par un engagement en faveur de la réduction des déchets.

### La chaleur fatale, un atout concret

L'une des initiatives phares du Plan Climat est le projet de récupération de chaleur fatale sur la plateforme Normandie TotalEnergies, aujourd'hui intégrée au réseau de chaleur urbain. La chaleur fatale désigne la chaleur produite en surplus lors des processus industriels ou de production d'énergie. Sa récupération permettra d'éviter l'émission de 51 000 tonnes de CO<sub>2</sub> chaque année.



« L'AÉROPORT  
LE HAVRE – OCTEVILLE  
EST UNE CHANCE  
POUR LE TERRITOIRE. »

**Fanny Charles est la directrice générale du groupe Sealar, concessionnaire unique des quatre aéroports de Caen, Deauville, Le Havre et Rouen, depuis cette année. Une organisation novatrice destinée à optimiser l'offre aéroportuaire à l'échelle de toute la Normandie.**

**Quels sont votre parcours et votre mission aujourd'hui ?**

Originaire du Var, je travaille depuis vingt ans dans le secteur aérien. D'abord en Australie pour le marketing et la communication d'Air France en Asie ; puis à l'aéroport de Rennes pour le développement des lignes aériennes ; depuis 2022 pour Sealar (Société d'Exploitation et d'Action Locale pour les Aéroports Régionaux). Depuis février 2024, j'assume la direction générale de cet opérateur d'aéroports régionaux. Ma mission en Normandie est unique en France puisqu'elle consiste

à déployer une stratégie commune aux quatre aéroports sous concession unique.

**Quel est l'enjeu de cette configuration novatrice ?**

Les exploitants respectifs des quatre plateformes se sont mis d'accord pour sortir d'un contexte de concurrence et d'isolement. Nous travaillons désormais à partir des atouts et spécificités de chacun des aéroports. Certains ont une activité commerciale régulière, d'autres plus saisonnière, ou encore une activité d'aviation d'affaires, en plus des services propres à chacun, comme les loisirs, les services publics : au Havre, c'est le cas des activités liées au pilotage maritime, aux vols sanitaires ou militaires, à l'acheminement de personnel pour la maintenance des éoliennes en mer...

**Il s'agit donc de trouver des complémentarités entre plateformes ?**

Effectivement. Un aéroport ne se résume pas à des lignes commerciales. Beaucoup d'activités restent méconnues du grand public alors qu'elles sont essentielles pour le territoire et ses habitants. Notre rôle est donc de maintenir les infrastructures. Une stratégie commune évite de disperser

les énergies et les moyens. Nous avons d'ailleurs créé une société pour assurer le pilotage unique, ce qui permet des synergies de services et de personnel.

**Qu'est-ce qui va changer pour les usagers de l'aéroport du Havre – Octeville ?**

Sealar gère cet aéroport depuis trois ans déjà. Nous allons approfondir les partenariats avec la Communauté urbaine ou encore le Pôle drones, une spécificité forte du Havre. Nous souhaitons développer localement les activités de charter, très appréciées, et dont nous pourrions élargir la saison, également au départ de Deauville. L'aviation d'affaires fonctionne aussi très bien ici, pour les entreprises ou pour acheminer les joueurs du HAC lors des matchs extérieurs, par exemple. Nous sommes également en discussion en vue d'une ligne saisonnière entre Le Havre et Marseille, pour rapprocher les deux plus grands ports français. L'ambition est d'élargir l'offre aérienne disponible pour les habitants de la Communauté urbaine comme pour tous les Normands.

# POUR UNE ALIMENTATION SAINTE, DE QUALITÉ ET DE PROXIMITÉ

**Le Havre Seine Métropole s'engage avec l'ensemble des partenaires locaux pour garantir une alimentation de qualité, durable et locale tout en soutenant les producteurs présents sur son territoire. Pour faire du bien manger une réalité.**



10

**M**anger mieux, plus sainement et plus localement : c'est tout l'enjeu du Plan Agricole et Alimentaire Territorial (PAAT) de la Communauté urbaine. Ce programme vise à relocaliser l'alimentation sur le territoire en soutenant l'agriculture de proximité, en facilitant l'accès à une alimentation de qualité pour tous et en renforçant les circuits courts. Porté par Le Havre Seine Métropole avec de nombreux partenaires – agriculteurs, associations, collectivités, établissements scolaires, acteurs économiques – le PAAT s'inscrit dans une démarche collective pour faire de l'alimentation un levier de transition écologique, de santé publique et de dynamisme local. En lien avec le Plan Climat et

le Contrat Plan Local de Santé, il accompagne aussi l'évolution des pratiques agricoles et alimentaires face aux enjeux environnementaux. Découvrez comment la Communauté urbaine agit concrètement pour rapprocher producteurs et consommateurs, du champ à l'assiette.

## **AgriParis Seine et Seine Nourricière : une alliance pour mieux manger**

Face aux enjeux climatiques, sanitaires et sociaux, sept collectivités – dont Le Havre Seine Métropole – ont uni leurs efforts en juillet 2023 en créant l'association AgriParis Seine. Cette coopération interterritoriale, qui

rassemble aussi Paris, Rouen ou encore la Métropole du Grand Paris, œuvre à structurer un système alimentaire durable à l'échelle du bassin de la Seine.

Le Havre Seine Métropole, avec ses 60 % de surface agricole et 270 000 consommateurs, y joue un rôle moteur. L'objectif est clair : relocaliser les filières agricoles et alimentaires, soutenir l'agriculture biologique et de proximité, favoriser une alimentation saine et accessible à tous, et créer du lien entre ville et campagne. L'association agit comme tiers de confiance entre producteurs, transformateurs, distributeurs et collectivités, facilitant notamment l'approvisionnement local de la restauration collective. Une plateforme numérique propose des outils concrets à destination des professionnels de la restauration collective, comme un annuaire ou encore un calendrier des marchés publics.

### Unir les forces pour transformer notre alimentation

Complémentaire à AgriParis Seine, le projet « Seine Nourricière » – lauréat de l'appel à manifestation d'intérêt France 2030 – déploie une stratégie innovante pour transformer l'agriculture et l'alimentation à grande échelle. Porté par un large consortium, ce démonstrateur territorial accompagne la structuration de filières agroécologiques, la valorisation des produits locaux ou encore la logistique décarbonée.

Le Havre Seine Métropole s'y engage, en apportant son expertise et son appui opérationnel. Des études sont en cours pour appuyer des actions concrètes, comme le déploiement d'un système de paiement pour services environnementaux ou l'amélioration de l'approvisionnement des repas dans les cantines. Cette année, la validation finale permettra de mobiliser jusqu'à 20 millions d'euros sur cinq ans, faisant de la Seine un modèle de souveraineté alimentaire locale et durable.



### En vélo dans les cantines scolaires

Les synergies entre territoires, développées dans le cadre d'AgriParis Seine, permettent de mobiliser de nouveaux financements au profit de projets locaux. C'est le cas pour l'expérimentation locale de livraison, en vélo, de produits bio. Depuis mars 2025, la société havraise Toutenvélo achemine les produits bio des producteurs locaux vers les cuisines de 52 écoles maternelles et primaires. Cette livraison du « dernier kilomètre » s'effectue en collaboration avec une coopérative normande de producteurs biologiques. Celle-ci s'occupe de la collecte des produits concernés (légumes et fruits ainsi qu'épicerie : riz, pâtes, quinoa...) puis les dépose chez le spécialiste de la cyclo-logistique. Toutenvélo procède alors à la préparation des 52 lots et des tournées, réalisées en une demi-journée par cinq livreurs, à l'aide de vélos électriques équipés de remorques. Chaque remorque bénéficie d'une capacité de port jusqu'à 300 kg ! Menée depuis le printemps, cette alternative aux livraisons routières classiques génère beaucoup moins de nuisance sonore et de pollution que les véhicules carbonés. Pour Jean Métayer, responsable de Toutenvélo au Havre, « cette expérimentation permet à la fois d'envisager un élargissement de ce mode de livraison vers les cantines scolaires d'autres communes, et de promouvoir la distribution de produits locaux bio auprès des restaurants d'entreprises ou traditionnels ».





### C'EST JOUR DE MARCHÉ

Grâce à l'annuaire des producteurs locaux, identifiez d'un seul coup d'œil les marchés hebdomadaires les plus proches de chez vous. Présents dans pas moins de 16 communes, et de nombreux quartiers, les marchés de plein vent constituent, tout au long de l'année, une source privilégiée pour bien manger. Grâce au logo spécialement développé, identifiez d'un seul coup d'œil les producteurs locaux, gage d'une alimentation de qualité, en circuit court, et respectueuse de la saisonnalité des produits.

### Un annuaire des producteurs locaux pour créer des liens

Dans le cadre de son Plan Agricole et Alimentaire Territorial (PAAT), et afin d'accélérer sa transition agricole et alimentaire, Le Havre Seine Métropole propose un annuaire des producteurs locaux aux acteurs économiques de la filière alimentaire. Il recense les agriculteurs et transformateurs pratiquant la vente directe et les lieux où les retrouver (marchés, magasins de producteurs locaux). Disponible en ligne, l'annuaire permet de rapprocher producteurs, transformateurs, distributeurs, collectivités et bien sûr consommateurs, autour d'une idée commune : bien manger, près de chez soi. Ce guide, classé par thématiques (légumes, fruits, fromages, viandes, poissons ou épicerie), propose une cartographie des producteurs présents sur notre territoire, dont ceux labellisés pour leur travail suivant leur domaine : Agriculture Biologique (AB), Haute Valeur Environnementale (HVE), Indication Géographique Protégée (IGP) ou encore Collège Culinaire de France. Ces certifications valorisent le respect de l'environnement et de la santé, un savoir-faire traditionnel ou une cuisine de qualité.

[lehavreseinemetropole.fr](http://lehavreseinemetropole.fr)

**PRODUCTION  
LOCALE**  
LE HAVRE SEINE  
MÉTROPOLE

## Une journée sur les quais pour bien « respirer, manger, bouger »

La Transat Café l'Or Le Havre Normandie se met aussi à l'heure du bien manger. Engagé en faveur du développement durable, l'événement nautique propose, jeudi 23 octobre, une journée dédiée à l'alimentation, en écho à l'annuaire des producteurs locaux. Un programme de sensibilisation à l'alimentation essentielle pour se sentir bien dans sa tête et son corps. Cela ne vaut pas seulement pour les skippers qui s'élanceront cette année encore vers la Martinique. Le chef cuisinier étoilé **David Gallienne** assurera une master class à partir de produits locaux, en présence de leurs producteurs. Des médecins et coachs s'exprimeront sur l'alimentation des marins prêts à s'embarquer pour l'aventure. Sur place, les food trucks et restaurants du village mettront eux aussi en valeur les productions du terroir local.

## Du Grain à la table, une filière 100 % locale

Le potentiel de développement d'une filière agricole biologique locale, centrée sur les céréales panifiables, du blé à la farine et au pain, a été identifié. Elle permet de contribuer à la production de pain, de bière ou de whisky sur le territoire. Pour concrétiser ce projet, la Communauté urbaine est accompagnée par l'association *Triticum*, spécialisée dans la préservation de la biodiversité cultivée et la résilience alimentaire en Normandie. Elle valorise les variétés anciennes de céréales issues de l'agriculture biologique, riches en diversité génétique et résistantes au changement climatique. L'approche globale de l'offre et de la demande en denrées locales vise à dynamiser les exploitations biologiques en créant un cercle vertueux entre producteurs, boulangers, brasseurs, épiceriers et restaurateurs. Elle permet aussi de sensibiliser le public à des pratiques alimentaires respectueuses de la santé et de l'environnement, notamment de protection de la ressource en eau. Du Grain à la table, c'est la promesse d'une alimentation nutritive, savoureuse, plus digeste et aussi respectueuse de l'environnement, avec moins de kilomètres parcourus et des liens plus étroits entre les acteurs locaux. Cette année, deux agriculteurs locaux ont cultivé sept hectares de blés et orges anciens, soit une production correspondant à 5 600 kg de farine, 8 000 kg de pain et à près de 20 000 litres de bière par an.

Plus d'informations sur [triticum.fr](http://triticum.fr)



**Hugues Le Guen,**  
boulangier, Grain d'Blé, Le Havre

« Je suis diplômé du Brevet de maîtrise en boulangerie, converti depuis longtemps aux vertus du bio et des farines issues de blés anciens. Ma boulangerie est labellisée bio depuis 2019. Les blés anciens apportent un pain plus nourrissant et sont source de bien-être, voire de maintien en bonne santé : leur faible glycémie permet ainsi de produire des pains consommables par les diabétiques de type 2, caractérisés par un excès chronique de sucre dans le sang. La mise en place de la filière **du Grain à la table** me permet de poursuivre dans cette direction, en utilisant des farines produites localement là où, jusqu'alors, je les faisais venir du Calvados. Ces farines, plus techniques et aussi plus agréables à travailler, nécessitent un apprentissage de la part du boulanger. Notre travail est aussi de convaincre les clients des bienfaits de ces pains. Une fois qu'ils ont goûté, ils sont conquis. »

## 5<sup>e</sup> Journée de l'Alimentation de Qualité pour tous

Mercredi 15 octobre, pour sa cinquième édition, l'association Graine en Main et les Fabriques Atrium et Pré Fleuri du Havre organisent cet événement grand public qui a pour but de sensibiliser les habitants à l'alimentation de qualité issue des circuits courts alimentaires de proximité. Un marché de producteurs se déroule le matin en format solidaire : des réductions sont proposées (jusqu'à moins 50 %) pour permettre à chacun de s'approvisionner et de découvrir les produits de qualité, bio, locaux, sans

contrainte de prix. Des classes de collège participeront tout au long de la journée à des ateliers cuisine ainsi qu'à des conférences et un spectacle sur le thème de la nutrition, de la cuisine et de la transition alimentaire. Cette année, la manifestation met en avant l'association Triticum, impliquée dans la promotion d'une filière locale de farine et de pain au levain issus de semences anciennes et locales.

 @GraineEnMain



**Sylvie Claes,**  
ferme de la Mare Cavelière, Saint-Aubin-Routot

« Nous avons créé notre ferme de toutes pièces il y a plus de 40 ans avec l'intention d'aller vers le bio, label obtenu en 2001. Nous travaillons avec des vaches laitières et des porcs, tous nos produits étant transformés sur place : yaourts, fromage blanc, beurre, crème, viandes et charcuteries, exclusivement distribués en vente directe ou circuits courts. Nous avons immédiatement adhéré à la **Journée de l'Alimentation de Qualité pour tous** car notre objectif est de rendre nos productions accessibles à chacun, au coût le plus juste. C'est pourquoi nous serons présents pour être à la fois pédagogues et militants. »

### De l'assiette au compost : le tri à la source des biodéchets s'élargit

En accord avec la loi Anti-Gaspillage et Économie Circulaire (AGEC) du 1<sup>er</sup> janvier 2024, la Communauté urbaine s'oriente vers le tri à la source des biodéchets alimentaires qui représentent plus d'un tiers du contenu des bacs gris. Ils comprennent toutes les matières végétales ou animales mises au rebus lors de la préparation ou après les repas : épluchures, os, coquilles, arêtes ou encore marc de café. Le saviez-vous ? La valorisation des biodéchets permet de fournir des agriculteurs locaux en compost.

La lutte contre le gaspillage alimentaire et l'action en faveur du recyclage des restes alimentaires sont donc parfaitement complémentaires et utiles au territoire. Le Havre Seine Métropole déploie la collecte des biodéchets alimentaires. Ces derniers sont acceptés dans les bacs marrons ramassés en porte à porte. Le compostage à domicile ou en pied d'immeuble est également encouragé tandis que le réseau de collecte réservé se densifie : après Sainte-Adresse, Montivilliers, Épouville, Notre-Dame-du-Bec, Angerville-l'Orcher, Saint-Romain-de-Colbosc et les quartiers Saint-François et Mare-Rouge au Havre, de nouveaux points de collecte vont être déployés, d'ici fin 2025, à Gonfreville-l'Orcher, Harfleur, Étretat, Criquetot-l'Esneval et dans d'autres quartiers havrais. Un bio-seau servant à stocker et transporter facilement les biodéchets alimentaires vers les points de collecte est disponible pour les foyers volontaires, à l'Hôtel de la Communauté, dans les mairies concernées et les Maisons du territoire.



### LA LUTTE CONTRE LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE COMMENCE À L'ÉCOLE

À partir de septembre, la Communauté urbaine accompagne les communes pour travailler sur la restauration scolaire afin de faire évoluer les approvisionnements (au profit de producteurs locaux), les menus, d'éduquer les jeunes au goût, d'afficher des conseils au sein des cantines. L'objectif est d'accompagner jusqu'à 60 cantines.



# LE HAVRE, PORT D'ATTACHE DE LA 17<sup>e</sup> TRANSAT CAFÉ L'OR

**Du 17 au 26 octobre, Le Havre vivra au rythme de la 17<sup>e</sup> édition de la Transat Café L'Or Le Havre Normandie. Village animé, skippers de renom, animations gratuites : l'événement maritime de la Toussaint s'annonce aussi festif que responsable.**

**P**endant dix jours, le bassin Paul Vatine se transformera en véritable stade nautique, avec l'accueil de près de 160 skippers et d'un public attendu en nombre. Rebaptisée Transat Café L'Or Le Havre Normandie, la célèbre transatlantique en double conserve son ADN : quatre classes de bateaux (les ULTIM, les plus rapides et impressionnants, les IMOCA, les Ocean Fifty, les Class40), quatre parcours, quatre duos vainqueurs. Comme à chaque édition, l'événement propose au public une immersion festive et maritime grâce à de nombreuses animations gratuites, avant le grand départ vers la Martinique. Le village, gratuit et ouvert à tous, proposera des activités accessibles à toute la famille : ateliers marins, baptêmes de voile avec les associations locales, montée au mât, concerts, restauration, activités ludiques et rencontres avec les skippers. De quoi séduire petits et grands pendant les vacances de la Toussaint.

## Un événement éco-conçu, tourné vers l'avenir

La Transat Café L'Or Le Havre Normandie s'affirme comme un événement responsable. En partenariat avec le Ministère de la Transition écologique, l'édition 2025 franchit un cap en matière de responsabilité : encouragement à la mobilité douce pour accéder à l'événement, accessibilité totale aux personnes à mobilité réduite, tri des déchets, réemploi, produits locaux et thématiques pédagogiques. Les exposants respecteront une charte éco-responsable : utilisation de contenants réutilisables, achat de produits locaux en circuit-court, tri sélectif... Un kit pédagogique en ligne sera destiné aux scolaires et centres de



loisirs. Le public pourra assister à des conférences et témoignages qui mettront en avant les « Initiatives Positives ». Des journées thématiques aborderont les grands enjeux que sont le climat, l'océan, le vivre ensemble, une alimentation saine, la préservation du vivant ou encore l'innovation. L'esprit d'aventure se conjuguera aussi à la science, avec la présence de figures inspirantes telles que l'astronaute Claudie Haigneré et l'explorateur Matthieu Tordeur, marraine et parrain de cette course. Le point d'orgue de cette aventure humaine et collective ? Le grand départ le dimanche 26 octobre, cap sur la Martinique !

[Transatcafeflor.org](https://Transatcafeflor.org)

## Des rendez-vous à ne pas manquer

- Inauguration du Village le samedi 18 octobre
- Course d'orientation en soutien à la Fondation Jacques-Monod le dimanche 19 octobre
- Journée des étudiants le jeudi 23 octobre
- Baptême du bateau *Cap pour Elles* le vendredi 24 octobre
- Festivités de veille du départ le samedi 25 octobre au soir
- Parade de sortie des bateaux le dimanche 26 octobre au matin



# CARBOLOCAL : PLANTER DES HAIES POUR UN AVENIR PLUS VERT



**Avec Carbolocal, Le Havre Seine Métropole mise sur la plantation de haies et de vergers pour concilier agriculture durable, climat et biodiversité. Ce dispositif innovant permet aux entreprises locales d'apporter un bonus financier aux agriculteurs et communes qui souhaitent planter des haies. Objectif : renforcer la résilience écologique du territoire.**

La haie retrouve ses lettres de noblesse grâce à Carbolocal. Développé en 2021, ce dispositif coordonné par Le Havre Seine Métropole permet de financer, accompagner et valoriser les projets de plantation portés par des agriculteurs et des communes du territoire. Les porteurs de projets locaux et les entreprises engagées dans une démarche de contribution carbone volontaire ou de responsabilité sociétale (RSE) s'associent pour investir dans des plantations utiles au climat, à la biodiversité et à la vie du territoire.

## Un lien entre climat et aménagement rural

La haie champêtre joue un rôle clé dans les écosystèmes agricoles : brise-vent, ombrage pour les animaux, lutte contre l'érosion des sols et le ruissellement, amélioration de la qualité de l'eau, ou encore refuge pour les pollinisateurs. Ces fonctions environnementales sont aussi des atouts pour l'exploitation agricole. En plantant ces arbres le long des parcelles agricoles, Carbolocal permet de remettre de la nature dans les paysages, tout en rendant les terres plus durables et plus productives.

Pour les entreprises partenaires, c'est une occasion de soutenir des projets concrets, locaux, et de faire participer leurs salariés à des actions de terrain : ateliers, chantiers de plantation, visites d'exploitation. En 2024, cinq entreprises ont ainsi contribué et impliqué directement leurs équipes.

## Une dynamique de territoire

Carbolocal repose aussi sur l'animation d'un réseau d'acteurs engagés. L'initiative a donné naissance à un « club des agriculteurs planteurs » qui se retrouve pour échanger expériences et conseils. Des rencontres entre entreprises et agriculteurs ont également lieu régulièrement afin de créer une véritable synergie autour de la haie et de sa gestion dans le temps.

Depuis septembre 2024, un partenariat renforcé avec la Coopérative Carbone Paris & Métropole du Grand Paris apporte à Carbolocal une expertise en labellisation, méthodologie carbone, suivi des projets et contractualisation. Cette alliance permet de garantir la viabilité environnementale et la traçabilité des actions menées, tout en renforçant l'impact local du dispositif.



## Une haie, combien ça capte ?

Chaque mètre de haie planté peut stocker jusqu'à 30 kg de CO<sub>2</sub> par an. En moyenne, un projet soutenu par Carbolocal permet de capter plusieurs tonnes de carbone sur vingt ans, tout en créant des bénéfices visibles : diversité paysagère, retour de la faune, lien social lors des chantiers. Une action simple, mais puissante, pour faire face au changement climatique.



# BOIS ET FORÊTS, UN PATRIMOINE VIVANT À PRÉSERVER



**Avec sa Charte forestière de territoire, mise en œuvre dès cet automne, Le Havre Seine Métropole s'engage à préserver et valoriser les espaces boisés. Une stratégie concertée avec les acteurs locaux pour protéger la biodiversité, adapter la forêt au climat et mieux concilier ses usages.**

Le Havre Seine Métropole compte plus de 3 800 hectares de bois et forêts sur son territoire. Bien qu'ils ne couvrent que 7 % de la surface totale, ils constituent plus de 30 % des espaces naturels, témoignant de leur rôle essentiel dans les équilibres écologiques. Ces boisements, présents dans des secteurs variés comme le parc forestier de Montgeon au Havre ou les vailleuses du littoral, abritent une riche biodiversité, régulent le ruissellement et embellissent les paysages. Face aux menaces du changement climatique, aux pressions humaines et à la fragmentation des milieux, la Communauté urbaine a choisi d'agir à travers une Charte forestière ambitieuse.

Construite collectivement avec des élus, forestiers, associations et citoyens, la charte vise à coordonner les efforts pour une gestion durable et partagée des forêts. Portée dans le cadre du Plan Nature et Biodiversité, elle repose sur quatre axes : améliorer les fonctions écologiques de la forêt, renforcer sa résilience face au changement climatique, mieux connaître les milieux boisés, et organiser le dialogue entre tous les usagers. Le document s'affirme à travers un plan d'actions opérationnel, concret et évolutif jusqu'en 2030.

## Des actions concrètes, une démarche collective

Le Havre Seine Métropole agit avec ses partenaires pour identifier les zones prioritaires à protéger, créer des « cœurs de nature » laissés en libre évolution, encourager les propriétaires à adopter des pratiques sylvicoles respectueuses, et préserver les lisières forestières emblématiques. Des inventaires naturalistes, des formations et des visites en forêt sont organisés pour mieux faire connaître ces écosystèmes fragiles. La charte prévoit aussi d'orienter les flux de promenade vers les zones les moins sensibles, limitant ainsi les nuisances pour la faune. La majorité des forêts étant privée, leur préservation passe par la coopération. La Communauté

urbaine propose aux propriétaires des outils techniques, financiers et juridiques pour concilier leurs projets avec l'intérêt général. Des comités forestiers locaux permettent un dialogue régulier entre usagers, propriétaires, élus et techniciens pour ajuster les actions aux réalités du terrain.



## Pourquoi préserver les forêts locales ?

Les forêts filtrent l'eau, stockent du carbone, accueillent une biodiversité précieuse, protègent les sols de l'érosion. Elles sont aussi des lieux de loisirs et d'évasion pour tous. La Charte forestière entend faire de ces multiples fonctions une force pour le territoire, au service des générations présentes et futures.



# TRANSMETTRE À TRAVERS LES ANIMAUX

• • •

**Passionnée par les relations humaines et le rapport à la nature,  
Clémence Golain a fondé l'association ETABLE qui propose de la médiation animale.**



*Clémence Golain, fondatrice de l'association ETABLE*

C'est dans ce clos-masure que Clémence Golain a grandi : son père l'exploitait en polyculture-élevage, comme ses propres parents avant lui. De son côté, Clémence obtient un DUT Carrières sociales, grâce auquel elle découvre l'éducation populaire et l'économie sociale et solidaire (ESS).

Cette envie d'œuvrer dans l'intérêt des autres, couplée avec son expérience de scout et sa passion pour la nature, l'a naturellement portée vers les fermes pédagogiques. Elle se forme dans plusieurs structures puis réalise que cette ferme familiale, dans laquelle elle a toujours évolué, est le terrain de jeu parfait pour monter un nouveau projet. Elle se lance dans des aménagements grâce à son entourage, à un réseau de bénévoles engagés et à son associé

Silvain Chaize, avec qui elle a suivi une formation en médiation animale spécialité asine (avec des ânes).

## S'ouvrir à tous les publics

Créée en février 2023, l'association ETABLE (Espace de Transmission par l'Animal de Bien-être, de Loisirs et d'Éducation) a été soutenue dès ses débuts par les agents de la Communauté urbaine présents à la Maison de Territoire de Criquetot-l'Esneval. Son objectif ? Faire profiter chacun des bienfaits d'une immersion en pleine nature et de la proximité avec les animaux. Ouverte au public, elle travaille plus étroitement avec les établissements dédiés à des publics spécifiques comme les enfants, les personnes âgées ou en situation de handicap. Les projets



sont montés en collaboration avec les structures accueillies et les professionnels qui les composent, en fonction des objectifs visés. Ils se poursuivent le plus souvent tout au long de l'année. La diversité des supports pédagogiques (basse-cour, verger, potager, ânes, chèvres, moutons, cochons, hêtraie...) permet d'offrir des possibilités adaptées à chaque personne.

### Bien-être, loisirs et éducation

L'association s'articule autour de trois pôles. Le pôle loisirs propose des visites guidées. Le pôle éducation, dédié aux groupes scolaires, permet de découvrir la biodiversité par l'expérience sur le terrain, en lien avec le programme pédagogique des instituteurs, grâce à des activités selon la saison et l'âge des enfants.

Enfin, le pôle bien-être est voué à accueillir les publics porteurs de difficultés physiques, mentales ou sociales. Il poursuit des objectifs de santé et de sociabilisation (motricité, confiance en soi, relations de groupe...). Pour ces personnes fragiles, les interactions positives entre l'homme et l'animal favorisent un changement vertueux, et surtout une forme durable d'apaisement.

ETABLE a été lauréate en 2025 de l'appel à projets Vitamin'ESS, lancé par la Communauté urbaine. Ce dispositif s'adresse aux acteurs de l'économie sociale et solidaire proposant des activités destinées à faciliter le quotidien des habitants, dans les zones autour des Petites Villes de Demain dont fait partie Criquetot-l'Esneval. Grâce à la dotation de 6 000 €, l'association élargit son offre d'activités et améliore les conditions d'accueil des visiteurs en créant un manège circulaire.

**Association ETABLE Ferme du Prêche**  
 32 rue des Prés, 76280 Criquetot-l'Esneval  
 06 66 21 40 23  
 etable.contact@gmail.com  
 facebook.com/associationETABLE

## Les lieux qui inspirent Clémence Golain



### Le quai de Southampton



Parmi les nombreuses terrasses de bars et restaurants, on trouve ici un brasseur qui transforme le houblon produit sur la ferme de l'ETABLE en une bière on ne peut plus locale !



### La valleuse du Fourquet



Petite, Clémence allait souvent se baigner dans cet endroit préservé et calme, où son père exploitait également des terres agricoles.



### Le marché de Gonneville-la-Mallet



Prenant place sous la Halle au blé, ce marché vivant, à l'ambiance chaleureuse et rempli de bons produits locaux, rappelle à Clémence les emplettes qu'elle faisait avec sa grand-mère.



Flashez  
ce QR code  
pour tout savoir  
sur **votre future  
ligne de tramway**

